

Zeitschrift: Agrarwirtschaft und Agrarsoziologie = Économie et sociologie rurales [2014-ff.]

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Agrarwirtschaft und Agrarsoziologie

Band: - (2023)

Artikel: Une image en dit plus. Une coccinelle pour un avenir raisonné

Autor: Eggenschwiler, Christophe

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1053113>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Une image en dit plus

Une coccinelle pour un avenir raisonné

Christophe Eggenschwiler

La coccinelle a ceci de spécial qu'elle n'apparaît que de manière sympathique. Enfant, combien de fois n'avons-nous pas laissé ce petit coléoptère courir sur nos doigts, dans la paume de nos mains pour le voir s'envoler vers sa destinée? Il faut dire qu'elle a plusieurs atouts de son côté, avec la géométrie presque parfaite de ses points noirs et leur contraste sur un manteau rouge qui lui permettent de se faire avantageusement remarquer. Traditionnellement, la coccinelle est associée à plusieurs valeurs positives, comme la chance, la protection, l'utilité ou encore le bonheur.

Toutes ces valeurs sont symboliques par les temps qui courent, plutôt chargés et peu enclins à nous nantir de sentiments euphoriques. Il ne se passe pas un jour sans que de nouvelles études ou réflexions montrent à quel point nous vivons dans un équilibre fragile. Ceci autant entre nous que dans nos interactions avec notre environnement et les ressources qui le constituent.

Il demeure toutefois une valeur philosophique que la coccinelle transporte et symbolise, c'est celle de l'équilibre. La nature montre à l'humain par l'intermédiaire de ce minuscule animal qu'elle peut tendre intrinsèquement à l'équilibre; en se nourrissant de pucerons et de cochenilles, une coccinelle veillera à ce que ceux-ci n'anéantissent pas les plantes dans leur milieu naturel. Elle maintiendra ainsi leur vitalité et leur pérennité en prospérant à son tour.



C'est cet équilibre et les mesures visant à le soutenir à long terme qui doit, dans l'encadrement de nos activités agricoles, prendre le dessus sur la tentation du court terme, comme dans le cas de la coccinelle, dont la présence est liée à une autre évidence, celle de la biodiversité. Il s'agit d'une communauté de destin. Evidemment cela présente certains paradoxes, dont le fait de maintenir ou de développer un habitat diversifié pour notre scarabée, qui viendra empiéter sur l'espace disponible pour la production agricole, n'est pas le moindre. Ce paradoxe et d'autres sont thématisés. Ils sont vitaux pour nos agricultrices et agriculteurs.

Et voici le prochain paradoxe, puisqu'une menace économique à court terme est simultanément une chance à long terme. Il est donc nécessaire, pour réduire ce déséquilibre, de disposer d'instruments financiers compensatoires adaptés qui ne seront, à long terme, moins ou plus du tout nécessaires car devenues alliés de la biodiversité, nos agricultrices et agriculteurs maintiendront, voir amélioreront la productivité de l'activité qui constitue leur raison d'être, celle de nourrir le monde. Longue vie à la coccinelle!

Contact:

Christophe Eggenschwiler
IP-SUISSE
Molkereistrasse 21
3052 Zollikofen

christophe.eggenschwiler@ipsuisse.ch